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Villalba (Paraguay);  Augusto Arzubiaga Scheuch, María de Fátima Trigoso 
Sakuma, Ricardo B. Romero Magni (Perú); Juan Alejandro Mernies Falcone, 
Linda Rabbaglietti (Uruguay); Maurizio Gelli (Nicaragua). 
 
Secretario General: Carlos Alvarez 
 
Subsecretarios: César Llona, Pablo Rabczuk  
 

__________ 
 
 

PRESIDENTE.  Buenos días. Vamos a dar inicio a la Sesión Extraordinaria  
1200 para cumplir, como es tradicional, con la despedida del señor Embajador Felipe 
Enríquez Hernández, Representante Permanente de México que, como todos ustedes 
recordarán, se incorporó a este Comité de Representantes en la Sesión Extraordinaria 
de fecha 23 de setiembre de 2013. Esto representa un año y pico prácticamente desde 
que hemos tenido la oportunidad de compartir con el Embajador Enríquez, con el 
estimado amigo y colega, los trabajos de este Comité de Representantes. Me 
corresponde entonces decir unas breves palabras de despedida para el estimado 
amigo y colega. 

 
Su adición a este Comité de Representantes realmente representó para nosotros 

un apoyo muy importante en todos los trabajos. Su connotada carrera política y 
profesional creo que le ha dotado de las cualidades más que necesarias para 
representar y cumplir cabalmente los altos deberes que le confirió su Gobierno de 
representar a México en este Comité de Representantes. 

 
Es así que las altas cualidades personales, profesionales y su gran instinto 

político, sin duda fueron una adición muy importante a los trabajos de este Comité. 
Creo que todos hemos podido disfrutar tanto de su compañía, de su amistad, como de 
su hospitalidad junto con su señora esposa, la señora Minerva, de la cual todos 
estamos agradecidos.  

 
Sin duda su partida nos provoca honda emoción; lo vamos a extrañar. Sabemos 

que sin duda ocupará altos cargos, que sin duda su Gobierno le conferirá altas 
responsabilidades, así que lo que nos queda es desearle todo el éxito. Por supuesto 
pedirle que no se olvide de nosotros, que en la ALADI y, en lo personal en Uruguay y 
en mí, cuenta con la amistad permanente y que estamos seguros que todos lo vamos 
a extrañar. 

 
Como decía, su palabra siempre justa, siempre moderadora, siempre con su fino 

instinto político ha sido muy importante para apuntalar los trabajos de este Comité de 
Representantes. En lo personal, también en las tareas que me ha tocada cumplir 
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circunstancialmente como Presidente interino en primer lugar y luego como Presidente 
de este Comité de Representantes, sin duda su cooperación y su consejo siempre han 
sido más que bienvenidos.  

 
Poco más puedo agregar, simplemente éxitos, será extrañado. Sabemos que su 

Gobierno va a enviar, sin la más mínima duda, a otro Representante que también 
reunirá altas cualidades profesionales pero de cualquier manera la presencia del 
Embajador Enríquez va a ser extrañada aquí en el Comité. 

 
No quiero olvidarme de mencionar y destacar el papel importante que le tocó al 

Embajador Enríquez en todo lo que hace a la Expo ALADI. Ese evento que fue, sin 
duda, el más importante o uno de los más importantes que tuvimos en 2014. Así su 
apoyo constante y su dedicación a este tema fueron sin duda factor clave del éxito de 
la Expo ALADI y ese compromiso se trasunta también en la realización de la Expo 
ALADI 2016 en el Estado de Coahuila, evento en el que también sabremos contar con 
su apoyo.  

 
Así que Embajador Enríquez en lo que me toca, en lo personal y 

fundamentalmente como Presidente del Comité de Representantes, van estas 
palabras de despedida, a las cuales lamentablemente los diplomáticos nos vemos 
habituados por nuestro trasiego de vida, pero que no dejan de ser igualmente 
sentidas. Así que muchas gracias y hasta pronto.  

 
Le ofrezco la palabra al señor Secretario General. 
 
SECRETARIO GENERAL. Gracias, señor Presidente. Saludar al Embajador 

Felipe, a su compañera esposa, Minerva, que nos recibió siempre en su casa con 
alegría, con hospitalidad; la verdad que fue muy intenso y muy grato el tiempo que 
compartimos con Felipe y con su señora.  

 
Siempre cuando se va un Embajador decimos que hay una suerte de mezcla de 

sentimientos entre cierto sentido de pérdida, cuando se va un Embajador reconocido y 
un Embajador estimado, pero a su vez una aceptación por el destino que le toca o el 
futuro de ese Embajador.  

 
En este caso el sentimiento mío personal es completamente de pérdida, es decir 

en el sentido de que el Embajador Felipe vino a ocupar un lugar muy, muy especial en 
la ALADI y voy a explicar un poco por qué.  

 
Siempre, o por lo menos en los últimos años, se percibió que México era un país 

que estaba mucho más estrechamente ligado a los Estados Unidos que a América 
Latina. Siempre se lo vio a México por el nivel de comercio, por la remesa, por las 
emigraciones y con una agenda muy tomada por el relacionamiento con Estados 
Unidos, el propio Nafta. Esa percepción de ver a México solamente asociado a los 
Estados Unidos hacía perder un poco de perspectiva latinoamericana.  

 
La primera acción importante para revertir esa percepción cuando llega el 

Embajador Felipe fue la presencia del Presidente de México en ALADI, aun no 
habiendo Comité de Representantes, eso mostró simbólicamente y después 
concretamente de parte del Presidente de México una vocación, una voluntad y un 
compromiso de colocar más a México en la dimensión latinoamericana.  

 
Eso para nosotros fue muy importante, ya que México es una de las principales 

economías de América Latina y sabemos el papel que ocupa en esta región y que si 
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no tenemos una buena relación con el conjunto de los países, con México incluido, es 
muy difícil hablar de integración latinoamericana. 

 
La presencia de Felipe fue una presencia muy dinamizadora y protagónica en 

darle a México ese papel, es decir, en comprometerse fuertemente a contribuir en esta 
Asociación, en ALADI, a darle materialidad o darle concreción a esa perspectiva que 
marcaba el Presidente de un mayor compromiso de México con América Latina. 

 
Y a eso se sumaba la vocación del Embajador político con una obsesión -por 

llamarlo así Felipe- de dejar una impronta, de dejar una impronta en los dos lugares 
que iba a ocupar, dejar una impronta en la relación bilateral con el Uruguay y dejar una 
impronta en la Asociación Latinoamericana de Integración. Eso ya lo marcaba como 
un Embajador con cierto valor agregado y diferencial, digamos esa obsesión de no 
pasar desapercibido en su gestión en ALADI. 

 
Cuando planteamos desde la Secretaría la iniciativa de la Expo ALADI, era un 

proyecto que caminaba con cierta dificultad, sobre todo no porque no tuviera consenso 
en el Comité sino la preocupación nuestra por el financiamiento. El financiamiento era 
muy importante, porque se trataba de un evento más o menos evaluado en cerca de 
USD 1.000.000, la Asociación contribuía con USD 300.000, pero estábamos 
estancados, recién  iniciábamos las negociaciones o los pedidos a los organismos 
financieros multilaterales y a los organismos estatales uruguayos y de otros países, 
caso de Argentina y otros países.  

 
Y cuando nos ganaba la duda y las dificultades, me acuerdo que una noche 

fuimos a cenar con el Embajador Felipe y él planteó: vengo de México, les dije a las 
autoridades: “jugamos o no jugamos, si jugamos, jugamos en serio”. México dijo 
jugamos en esto y vamos a apoyar con USD 250.000 para la Expo ALADI. 

 
Eso nos dio una gran tranquilidad a nosotros, fue un gran catalizador de ese 

proceso y a partir de ahí se abrieron con más facilidad muchas puertas en términos de 
financiamiento y también abrió, vamos a decirlo, a países que estaban más renuentes 
a acompañar esta iniciativa. Así que nosotros, la Secretaría General y la ALADI, 
sentimos que le debemos mucho al Embajador Felipe, le debemos mucho en el plano 
político, en el plano del compromiso, del acompañamiento a la Secretaría y en el plano 
de las cosas que ha hecho ALADI estos últimos años.  

 
Y otro tema que también atraviesa el plano institucional, pero se mezcla un poco 

con el personal, es que con el Embajador Felipe y con Alejandro compartimos algo 
medio inédito. Compartimos, como si fuéramos una empresa circense o teatral, una 
especie de gira, dos giras compartimos; cosas que dan a la relación y a la dimensión 
institucional la carga de la dimensión humana, de la relación personal, entonces le 
agrega otro valor, le agrega otra dimensión. 

 
Felipe me llevó por México, que me hizo recordar las campañas políticas más 

intensas, porque en dos días recorrimos dos Estados mexicanos, Nueva León y 
Coahuila, y recorrimos también varias ciudades entre ellas Torreón, Monterrey y 
algunas ciudades más. 

 
Fuimos a una conferencia en la Universidad Autónoma de Nueva León con el 

Secretario de Economía de México; luego a una reunión con el Gobernador de 
Coahuila; luego a una charla en México, Distrito Federal, estuvimos en el Senado de 
México hablando de la integración, hablando de la ALADI, hablando de América 
Latina; luego en la Cancillería Mexicana; luego en el casa de Felipe, en un evento que 
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mostraba el nivel de reconocimiento y de convocatoria que tiene el Embajador 
Enríquez en su país. Entonces, este tema le dio a la relación otro tipo de componente.  

 
En enero mismo fuimos a Coahuila y en un gran acto en la Intendencia de la 

Gobernación de Coahuila, con el amigo Moreira, el Gobernador de Coahuila, 
presentamos la Expo ALADI 2016. Que hayamos presentado la Expo ALADI 2016 en 
Coahuila, con el Director de ProMéxico que vino especialmente del D.F. hacia ese 
acto, y el Secretario y el Subsecretario de Economía fue una tarea que hizo el 
Embajador Felipe. O sea que no solamente contribuyó muchísimo con la Expo ALADI 
en Uruguay y en Argentina, sino que al mismo tiempo estaba interesando a la 
Gobernación de Coahuila. Quiero recordar que también aportó USD 70.000, pagó una 
de los agasajos que hicimos, muy bonito, una noche aquí en Montevideo. Y 
comprometió a esa Gobernación de los Estados más dinámicos, industriales y más 
importantes de México para que hiciéramos la Expo ALADI el año próximo en 
Coahuila.  

 
El sábado estuvimos trabajando toda la mañana acá en ALADI con las 

autoridades de Coahuila planificando el evento, o sea con un año y medio de 
anticipación, es decir con un trabajo sistemático, activo y con un estado muy 
comprometido, muy, muy fuertemente interesado y previendo que va a ser un gran 
evento para el  Estado de Coahuila  y para el conjunto de la nación mexicana.  

 
Por eso digo y vuelvo al principio –desde la perspectiva de quien ha vivido tan 

intensamente esta relación, desde el punto de vista institucional y desde el punto de 
vista personal– que lo que vamos a vivir hoy desde el punto de vista personal y para la 
Secretaría General es toda pérdida. Y digo que es toda pérdida porque no siempre 
aparece un Embajador con ese dinamismo, con ese compromiso, con esa vitalidad.  

 
Así que Felipe yo te quiero agradecer, agradecer tu compromiso, agradecer tu 

solidaridad, agradecer tu acompañamiento, agradecer tu involucramiento en este 
proyecto de la ALADI. Y si la duda o la ambición era dejar una marca en el Uruguay y 
no voy a hablar en todo lo que construiste en términos bilaterales, pero si la duda era 
si dejabas o no en muy corto tiempo una marca fuerte en el trabajo bilateral y en la 
ALADI, totalmente la has dejado. 

 
Así que a veces se dice un poco protocolarmente, un poco como de forma “te 

vamos a extrañar”, pero en serio los vamos a extrañar mucho. Aparte de extrañar la 
voz de Minerva cantando tangos, vamos a extrañar sobre todo esto que planteé: tu 
compromiso para que México reafirme su condición de país latinoamericano y su 
compromiso para trabajar en los tema de integración. Así  que muchas gracias Felipe.  

 
Suerte no te digo, porque sé que la vas a tener por tu profesionalidad y tu 

dinamismo, así que yo sé que te va a ir bien. Esperemos seguir viéndonos y que te 
hagas cargo un poquito de eso que creaste, que es la Expo ALADI en Coahuila el año 
que viene. Así que muchas gracias. 

 
PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Secretario General. Quisiera ofrecer la 

palabra al señor Embajador Felipe Enríquez, adelante por favor Embajador. 
 
Representación de MEXICO (Felipe Enríquez Hernández). Muy buenos días, casi 

buenas tardes, señor Presidente del Comité de Representantes, señor Secretario 
General, Subsecretarios, colegas Embajadores, Representantes Alternos, distinguidos 
observadores que nos acompañan.  
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Como decíamos en México, no hay fecha que no se cumpla, y si bien el cargo que 
me encomendó el Presidente Peña concluirá hasta la primera quincena de abril, ha 
llegado la hora dolorosa de la despedida.  

 
Como saben, no soy un diplomático de carrera sino un político de toda mi vida, sin 

embargo, en la ALADI, gracias a la valiosa amistad y a la experiencia previa como 
legislador siempre me sentí como en casa. Después de todo, el trabajo en ALADI se 
asemeja, en muchos aspectos, a los usos y costumbres de la práctica parlamentaria 
en nuestros países.  

 
Durante mi encomienda, tuve el privilegio de compartir con cada uno de ustedes 

grandes experiencias y, sobre todo, entablar una amistad que ciertamente va más allá 
de mi estadía institucional en esta ciudad.  

 
Algunos colegas han partido previamente a otras responsabilidades profesionales, 

antes que un servidor, y otros lo harán posteriormente, pero por alguna razón todos 
coincidimos por algún tiempo en esta casa, en la casa de la integración de 
Latinoamérica. Diría por ahí una canción “coincidir”,  aquí nos tocó coincidir a todos 
nosotros. 

 
Me llevo muchos y muy buenos recuerdos de todos ustedes, más allá, como lo 

decía Carlos, como lo decía el “Chacho”, de la parte institucional, especialmente de la 
parte personal.  

 
Con nuestro querido “Chacho” tuve la oportunidad de viajar más de una vez a 

México y como el bien lo comentaba, los viajes permiten más allá de la relación 
profesional e institucional, poder conocer de fondo a las personas. Fue un privilegio 
poder compartir momentos, viajar, conocer Nicaragua, Guatemala y estar en México 
con él en dos ocasiones. Por supuesto que falta que me lleve a Argentina pero ya 
estaremos por allá próximamente, en la EXPO 2015, con Rubén Ruffi.  

 
Nunca voy a olvidar la gran habilidad que tiene Carlos para manejar su oratoria en 

distintos auditorios, porque me tocó estar con él cuando participaba con un grupo de 
estudiantes, que todos sabemos que tal vez el auditorio más difícil es precisamente 
cuando hay 300, 400, 500 estudiantes, porque son impredecibles, como pueden 
interesarse en las palabras del orador pueden aburrirse o pueden inclusive tener 
opiniones distintas; ahí, me tocó conocer la capacidad de oratoria y la capacidad 
política de Carlos; y en otros auditorios con Ministros, con empresarios, tenía sin duda 
para cada uno de ellos un lenguaje distinto pero con el mismo contenido, la 
importancia de la integración de Latinoamérica. 

 
Quisiera también, si me lo permiten, referir brevemente a algunos pasajes con 

ustedes, estimados amigos y Embajadores representantes de sus países. 
 
Con Ruffi, le agradezco el apoyo y la experiencia que comparte en este Comité, 

siempre de manera profesional y seria. Yo considero que si alguien sabe a detalle los 
reglamentos, los artículos, el presupuesto, es él; con un gran compromiso, porque 
además de su tarea como Representante, desempeña con mucha responsabilidad la 
tarea que es complicada y que siempre va a ser complicada en cualquier lugar que es 
la administración, muy puntual y muy capaz. Gracias por todo ese empeño y nos 
sigues despidiendo a todos Ruffi (risas).  

 
Por supuesto, una breve coincidencia con Juan Manuel, quien está actualmente 

en un foro político en Argentina, sin duda el más importante en cualquier país que es 
la cámara alta, que es el senado, desde aquí le mandamos un saludo a él y a su 
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familia. Estoy seguro que Juan Manuel seguirá poniendo en alto el nombre de 
Argentina, es un hombre apasionado, que cree y hace lo que piensa. Por favor, 
salúdamelo Ruffi a él y a su señora esposa. 

 
A mi amiga, la Embajadora María de Graça, yo le decía a Alejandro que me 

dificulta mucho la terminología de cómo decir los nombres, me decía, pronúncialo así y 
como quiera lo pronuncié mal, una disculpa Embajadora. 

 
Primero, muy breve la convivencia con el Embajador Ruy Pereira, cuando yo 

llegué él se retiraba, pero en nombre del Brasil el obsequió un árbol a la residencia 
mexicana, árbol que planté junto con mis hijos para dejar ahí una huella en la 
residencia, está creciendo ese árbol muy bonito y ya tiene el doble de tamaño, 
afortunadamente prendió muy bien, y ese árbol que inició sin duda con usted ha 
abonado y va a crecer muchísimo. Le agradecemos mucho su calidez, su hospitalidad 
y como nos ha mostrado la belleza de su país y el compromiso que tiene con el 
mismo, ha sido un honor poder compartir con usted muchos momentos. 

 
En el caso de Alejandro Borda, le admiro mucho, yo a veces cuando hay un tema 

en discusión me altero un poquito, me desespero, quisiera que saliera pronto, pero sin 
duda la paciencia y buscar el momento adecuado es cuando es correcto; me asombra 
y admiro en Alejandro su prudencia, su calma, su tranquilidad, y esperar a que se 
acomoden las cosas y el comentario pertinente para sumar y que se logren los 
objetivos. Muchas gracias por toda tu sabiduría y por toda tu paciencia. Sin duda 
Alejandro, te aprendí, nunca pierdes la calma, te felicito, yo me altero más fácilmente, 
es uno de los muchos dones que tienes. 

 
En el caso de Emilio Izquierdo, compartimos innumerables charlas sobre temas 

que son para él fáciles, para mí difíciles, como el arte, la cultura, la escritura. En el 
caso también de Emilio el consejo prudente siempre. No es un tema de edad pero te 
veía como un tío al que iba y le pedía consejo cuando quería saber algo, no solo de 
los temas de la ALADI sino temas de la relación bilateral. Muchas gracias Emilio por tu 
siempre consejo oportuno. Lo hice antes y lo voy a seguir haciendo. Te aprecio mucho 
todas tus atenciones y a tu señora esposa. 

 
Por supuesto que no puedo dejar de mencionar a una amiga que concluyó aquí su 

responsabilidad profesional, a Digna Donado, que fue un largo tiempo en mi estancia 
aquí Presidenta del Comité de Representantes. Yo simplemente diría que Digna tiene 
la habilidad para ser querida por todos y que la extrañamos mucho, a ella y a su 
extraordinaria voz y su capacidad de interpretar la música, que a algunos no se nos da 
pero a otros sin duda Dios los ha bendecido con esa cualidad y con otras. 

 
En el caso de Venezuela, hubo algunos cambios en el proceso cuando me tocó 

llegar pero sin duda con Julio Chirino, que estuvo al inicio, luego se dividió la tarea, 
también se logró generar una gran amistad. Él tiene una gran identificación con México 
e inmediatamente hubo una muy buena química de amistad y profesional. Un saludo a 
nuestro amigo Julio.  

 
Al Embajador Benjamín Blanco le admiro su gran seriedad exterior, pero la 

seriedad exterior es muy chiquita comparada con el corazón que usted tiene, su 
habilidad para negociar, para ver las cosas con calma y buscar al final que el resultado 
sea siempre positivo. Además debo reconocerle, me da mucho gusto la inercia que 
tenemos todos de que esta Asociación crezca, acciones como las que desarrolló usted 
para que su Presidente estuviera aquí hace unos días ayuda a que nuestra Asociación 
crezca y sin duda vaya tomando mayor relevancia. Lo felicito, ha sido un gusto 
también conocerlo. 
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A Mercedes Vicente, que diría, Cuba y México tienen muchos años de ser países 

hermanos. Mercedes, le deseamos que el tema que tenía de salud ya vaya en su fase 
final, desde aquí le damos un gran abrazo. 

 
A mi estimado Hugo Saguier, el reconocimiento, si este fuera en la antigüedad un 

consejo de senadores, donde el senador más sabio es quien guiaba, de manera muy 
bajo perfil pero siempre con el comentario oportuno, buscando que sucedan las cosas, 
sin duda el maestro sabio, el senador sabio sería usted, y se lo digo con todo cariño, 
espero que lo tome de esa manera. Gracias Hugo. 

 
Y a usted señor Presidente del Comité de Representantes, le tocó un gran tarea, 

sin duda junto con su país, soportar y reforzar la primera Expo ALADI, que si bien es 
cierto en un inicio era una duda para todos, hoy me da mucho gusto que Argentina 
esté anotado, que México esté anotado, y ya por ahí se rumora que otros países están 
interesados. Eso habla del trabajo que se realizó pero sobre todo que en el caso de 
Uruguay usted lo hizo de manera extraordinaria. 

 
En el caso del Perú, a mí me toca irme y a usted le toca llegar, la coincidencia es 

mínima pero lo suficiente para estar muy seguro que vamos a construir buenas cosas 
como países, como lo hemos hecho en otro tipo de foros. Le deseo el mejor de los 
éxitos, y envidio que usted está llegando y yo me estoy retirando.  

 
Y en el caso de Chile, si alguien conoce de México, es mi amigo el Embajador 

Contreras. Si alguien conoce de la hospitalidad de los mexicanos, de la gastronomía, 
de la solidaridad en la etapa difícil de otras naciones, es mi amigo. Inclusive cuando se 
presentó hace algunos meses la película de “Cantinflas”, platicando con el Embajador 
me di cuenta que él conocía más el tema que yo y le pedí precisamente que él fuera 
quien presentara la misma. Te diría Eduardo que ahí está el detalle, en el gran amor 
que le tienes a México y las puertas abiertas que tenemos para ti. Muchas gracias por 
querer tanto a mi país. 

 
No me quiero extender en las palabras del corazón, en las palabras de 

sentimiento, y brevemente agrego algunos comentarios relacionados con la parte 
institucional. 

 
Señor Presidente, señor Secretario General, concluiré mi encargo con una gran 

satisfacción de haber contribuido con un granito de arena a que los trabajos de esta 
Asociación cada vez sean mejores. Las iniciativas que desarrolló Chacho, con 
aprobación del Comité de Representantes, como lo fue precisamente la Expo ALADI, 
demuestran el compromiso que tenemos para seguir avanzando en esta gran tarea 
que es la integración de Latinoamérica.  

 
Sin duda, las siguientes macrorruedas de negocios serán un éxito. Argentina lo 

será con la capacidad, con el profesionalismo de Ruffi. Anticipar que México con todo 
gusto participará como patrocinador, buscaremos el esquema y te lo informaremos a la 
brevedad posible, queremos que le vaya muy bien a Argentina y entonces, en 
consecuencia, le va a ir muy bien a México y a quien siga en la siguiente.  

 
Aprovecho aquí para reiterar mi afecto y admiración por la Embajadora Aida 

García Naranjo, quien fue precisamente la Presidenta el Comité de Representantes 
cuando la Expo ALADI Uruguay. 

 
Me llevó también el gusto de haber visto como la agenda de nuestra querida 

Asociación se fue focalizando cada vez más para llegar a resultados concretos y 
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tangibles en el corto, mediano y largo plazo. En este mismo contexto, el ver que 
nuestras reuniones en el Comité de Representantes cada vez alcanzaron mayores 
acuerdos y que estos fueran previamente consensuados entre nosotros, sin duda 
permitió que lográramos mayores y mejores metas, mas allá por supuesto de que 
tenemos diferencias, lo importante es que están sean respetadas y las coincidencias 
que se generaron. 

 
La ALADI es la casa de todos y para todos, el punto de convergencia dentro de la 

diversidad que enriquece la integración latinoamericana por arriba de cualquier otra 
consideración particular. Hago votos porque la ALADI abarque a toda la América 
Latina y que muy pronto tengamos en esta mesa, en la sala Cisneros, a nuestros 
colegas de Centroamérica y, porque no decirlo, del Caribe. Estoy seguro que su 
adhesión a la ALADI no solo será para dar continuidad geográfica a nuestra 
Asociación sino que además enriquecerá nuestros trabajos con su valiosa 
participación.  

 
También espero que en muy corto plazo se pueda concretar la integración de 

Nicaragua, que está en su fase final, y porque no decirlo de Guatemala que ha 
mostrado algún interés en ello.  

 
Para concluir, no quiero tomar más de su valioso tiempo refiriéndome a otros 

temas más importantes y de interés para todos o para algunos miembros, pero no 
quisiera concluir esta intervención sin antes agradecer especialmente a la Secretaría 
General; a nuestro Secretario General; a los Subsecretarios César y Pablo; a los Jefes 
de Departamento, Roberto y Carlos; a María Clara de la Oficina de Asuntos 
Institucionales y Comunicación; a Carla Risso de Finanzas; a Luciana de Jurídica; y a 
todo el personal técnico, a los intérpretes, a Pedro de Protocolo, al personal 
administrativo; y muy encarecidamente a nuestro estimado amigo, Ricardo Mitre, que 
está aquí con nosotros. Gracias a todos y cada uno de los integrantes del personal 
administrativo de ALADI por su esfuerzo, por su dedicación y por el compromiso con 
esta Asociación.  

 
Finalmente, quisiera aquí hacer un reconocimiento al Embajador que me anticipó 

en el cargo, a Cassio Luiselli y a su Alterna Dora Rodríguez, que se dieron el tiempo 
para platicarme de todas y cada una de las áreas de oportunidad que se tienen en 
esta responsabilidad y concluir agradeciéndole al equipo de la Representación de 
ALADI, a Alejandro de la Peña, a Oscar Gallegos, a Diana Morales que próximamente 
tendrá mayores responsabilidades, muchísimas gracias a todos.  

 
Siempre las despedidas para un servidor son difíciles, aprecio mucho su 

paciencia, aprecio mucho su disposición, su orientación y si de manera involuntaria 
cometí alguna falta con alguno de ustedes les pido una disculpa. Muchísimas gracias. 

 
PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Embajador Enríquez. Quisiera dejar abierto 

el uso de la palabra. Señora Embajadora de Brasil adelante. 
 
Representación de BRASIL (Maria da Graça Nunes Carrion). Muchas gracias, 

señor Presidente. Embajador Felipe Enríquez, me gustaría decirle que desde que 
participa en los trabajos de la ALADI, con su vasta experiencia política, su contribución 
a esta organización ha sido muy relevante. Ganó el respeto y la admiración de todos.  

 
No podría dejar de mencionar las palabras del señor Secretario General sobre la 

visión que usted trajo a la ALADI de México como un país latinoamericano. Todos 
sabemos que ese es un tema de enorme relevancia: poder integrar toda América 
Latina, todos los países, con sus diferencias, con respeto a las diferencias, como usted 
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dijo. En ALADI y en toda América Latina intentamos hacer una integración sin muros, 
donde todos puedan salir beneficiados. Usted trajo esa visión a la ALADI.  

 
Para nosotros esto fue muy grato y relevante, está siendo muy importante y creo 

que va a continuar, con su esfuerzo y con su activa participación, en nuestras ruedas 
de EXPO ALADI, que trajeron una nueva vida para la organización. 

 
Quería, entonces, manifestarle esto y agradecerle por la colaboración de México 

en estos eventos. Estamos muy interesados en seguir trabajando con usted, porque sé 
que  se involucró personalmente en este tema. 

 
Por un lado, me gustaría agradecerle por su trabajo como profesional, 

manifestarle mi reconocimiento, con todo respeto, por el trabajo que deja en esta 
organización, como dijo el señor Secretario General. Por otro lado, debo decir que la 
convivencia personal con el señor Embajador y con su esposa fue uno de los hechos 
más agradables que hemos tenido entre los miembros de la ALADI. El cariño con el 
que nos recibió en su casa, su hospitalidad, su alegría, el reconocimiento que nos 
hicieron en su casa, sus hijos, la comida mexicana deliciosa, todo estuvo muy bien.  

 
Sentimos un gran afecto por ustedes y les deseamos a usted, a su esposa y a sus 

hijos, muchas felicidades. Esperamos encontrarlo pronto en las Expo ALADI. 
 
Muchas gracias por su aporte a la organización, de tanta relevancia. Buena suerte 

–que sé que la va a tener– y felicidades. 
 
PRESIDENTE. Muchas gracias, señora Embajadora. Le paso la palabra al señor 

Embajador de Ecuador. 
 
Representación de ECUADOR (Emilio Rafael Izquierdo Miño). Muchas gracias, 

señor Presidente. Quiero expresar un saludo muy afectuoso y de amistad a Felipe y 
Minerva para señalar que hemos tenido una relación de amistad importante y yo la 
valoro en el más alto grado. Hemos tenido en esta relación, en primer lugar, una 
espontaneidad, una naturalidad que ha permitido que sea una amistad más profunda y 
más auténtica, hemos construido como se debe hacer en las relaciones humanas y en 
las relaciones internacionales, una amistad de respeto y de comunicación que son los 
elementos más fundamentales para hacer sólida esa construcción tanto en la amistad 
personal como en la relación internacional.  

 
Quiero celebrar aquí entre todos la presencia de Felipe con nosotros en la ALADI 

y también en su actividad como Embajador ante el Uruguay. Quiero reconocer que esa 
presencia ha sido fundamentalmente orientada hacia la armonía, la solidaridad y la 
construcción efectiva de la integración en la que todos nosotros, como representantes 
de nuestros países, estamos tan empeñados. Quiero reconocer que en la relación 
bilateral él ha tenido también una presencia fundamental y eso se resume 
probablemente en la estrecha vinculación que ha tenido con el Presidente Pepe 
Mujica.  

 
Le agradezco mucho las palabras que ha tenido para conmigo y también el que 

me haya considerado un tío, eso me ha llegado al corazón, porque yo he querido 
siempre a mis tíos, entonces yo sé lo que eso significa y el mensaje lo recibo con 
enorme alegría y afecto. 

 
Quiero también señalar la importancia que tiene la relación de Ecuador con 

México y la importancia que ha tenido estos últimos años, precisamente en los campos 
que nos ha toca a nosotros hablar, discutir, negociar y construir comercio. En los 
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últimos ocho años el comercio entre México y Ecuador se ha quintuplicado, esta es 
una cifra extremadamente importante como para no mencionarla. Eso significa mucho 
y asimismo la inversión de México en el Ecuador es tan importante ahora que Ecuador 
es el quinto país en América Latina en inversión mexicana.  

 
De todas maneras, yo quería señalar eso como elementos fundamentales, porque 

eso también hace posible una relación importante entre nuestros países, aparte de la 
tradicional y antigua relación y vínculo que el Ecuador tiene con México en el campo 
cultural y de eso podría hablar bastante, pero me limito simplemente a consignar la 
importancia que ha tenido para Ecuador la presencia de México, la historia de México, 
la cultura mexicana. 

 
Finalmente, quiero desearle el mayor de los éxitos en lo que le toca asumir a partir 

de ahora a él, a Minerva, a su familia, a sus niños, a quienes hemos podido conocer y 
querer con mucha intensidad. 

 
Felicitarle a Felipe por toda su importante presencia en la ALADI, en Uruguay y 

agradecerle mucho por la amistad y por esa presencia que para nosotros ha sido 
fundamental. Muchas gracias y la mejor de la suerte para ustedes. 

 
PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Embajador. Le paso la palabra al señor 

Embajador de Colombia. 
 
Representación de COLOMBIA (Alejandro Borda Rojas). Muchas gracias, señor 

Presidente. Yo recojo y hago mías las palabras de todos los que me han antecedido 
para reconocer que la presencia de Felipe en nuestro Comité de Representantes 
marcó toda una nueva época para nuestra Asociación y la voz de México 
evidentemente adquirió un peso muy significativo a partir del momento en que tuvimos 
la suerte de recibir a Felipe y también a Alejandro, que llegó por esos días. 

 
Encuentro que la voz mexicana, como bien se señaló, nos ha llegado con mucho  

ímpetu y con mucha armonía; especialmente por la voz de Minerva. Fue un aporte 
extraordinario el que la Delegación mexicana, tanto a nivel profesional como a nivel 
personal, ha hecho en nuestra Asociación y a nuestras vidas como diplomáticos.  

 
Vuelvo a decir que la relación entre Felipe y la Delegación de Colombia, siempre 

excelente, es también un buen reflejo de las muy cercanas relaciones que existen 
entre Colombia y México. 

 
Te vamos a extrañar muchísimo Felipe, Minerva también a ti, pero estamos 

seguros de que el futuro para ustedes en los Estados Unidos Mexicanos es brillante, 
promisorio y estamos seguros también de que tu aporte a tu país va a ser 
especialmente significativo. 

 
Gracias por facilitar también la Expo ALADI 2014. Ya se señaló aquí que tan 

importante fue el aporte mexicano y la dimensión que a futuro le ha logrado imprimir la 
Delegación mexicana, al concretar los apoyos del Estado de Coahuila y luego del 
Estado mexicano en su conjunto, a este proceso que estamos convencidos de que es 
un aporte concreto a la integración latinoamericana. 

 
No me extenderé mucho más, porque el sentimiento es profundo y no es 

necesario en este caso extenderme en la admiración, el respeto y el cariño hacia el 
Embajador Enríquez. 
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Además, bien lo señalaste tú, soy hombre más bien de pocas palabras y cuando 
las digo, las digo de corazón y con todo, con todo el afecto. Muchas gracias a ti y a 
Minerva. Mucha suerte. 

 
PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Embajador. Le paso la palabra al señor 

Representante de Argentina, adelante. 
 
Representación de ARGENTINA (Rubén Javier Ruffi). Muchas gracias, 

Presidente. Por supuesto, en primer lugar Felipe sumarme a las palabras de todos los 
que hablaron antes que yo, tanto hacia tu persona como hacia Minerva. 

 
Mencionabas que tu misión termina el 15 de abril, así que va a ser un año y medio 

prácticamente, y es poco tiempo para haber hecho tanto; como señalaba el Secretario 
General.  

 
Cuando recibí la convocatoria a esta reunión busqué el acta de la reunión de 

Comité de Representantes cuando asumiste y ahí recordabas unas palabras del 
Presidente Peña Nieto que decía: “queremos ser un país que se integre más a esta 
región de la que somos parte” y eso es lo que sucedió y es un poco lo que decía 
Chacho en sus palabras. Creo que después de este año y medio todos estamos 
seguros que se cumplió con ese mandato porque México es más parte que nunca de 
esta América Latina. 

 
También decías en esa oportunidad, cuando terminabas tu intervención, que 

querías para la ALADI una agenda de lo posible y de resultados concretos. También 
se dijo acá y también se señaló un gran resultado concreto que fue la Expo ALADI 
2014, donde hubo una participación sustancial de México que permitió la realización y 
el éxito de la Expo ALADI y un resultado concreto que se llama Expo ALADI 2016 en 
Coahuila.  

 
El sábado también tuve la oportunidad de estar en esa reunión donde ya se está 

trabajando para el éxito de esa iniciativa y que va a tener un punto intermedio el 4 y 5 
de junio en la Expo ALADI 2015 en Argentina. 

 
Esos son resultados concretos. Resultados concretos que nos llevaron a negociar, 

a discutir en distintas oportunidades en este Comité de Representantes, en distintos 
Grupos de Trabajo, en el propio Consejo de Ministros, donde la posición de México fue 
fundamental para que salieran las Resoluciones de Ampliación de la ALADI, de 
Facilitación y Promoción del Comercio y de la propia reelección del Secretario 
General, México fue el primer país que planteó, que apoyó la reelección y un nuevo 
período del Secretario General y de los Subsecretarios. 

 
En cada una de esas negociaciones siempre nosotros sentimos, desde Argentina, 

que México presentaba sus propuestas y sus iniciativas con firmeza pero siempre con 
flexibilidad, con buen tino, con respeto y alcanzamos seguramente en cada uno de 
esos temas resultados favorables para cada uno de nuestros países y principalmente 
para la integración que es nuestro norte, nuestro objetivo; nuestro norte y nuestro sur.  

 
Quería señalar y agradecer en lo personal tus palabras. Yo siento que cada aporte 

que en lo personal puedo hacer a una reunión o a un tema que se discuta en ALADI lo 
puedo hacer porque mi interlocutor lo permite y, tanto contigo como con Alejandro, en 
cada una de las oportunidades que tuvimos que discutir y negociar un tema, sentí que 
había un profundo respeto del otro lado hacia mi persona y eso seguramente lo 
enriquece a uno y enriquece también la discusión y el resultado de esa negociación. 
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También quería trasmitir, me ganaste de mano, el saludo de Juan Manuel, del 
Senador Abal Medina, que ayer me llamó y me pidió encarecidamente que te 
trasmitiera su saludo y el de su esposa tanto para ti como para Minerva. Él está hoy en 
nuevas funciones, como tú bien señalaste, en el Senado de la República Argentina y 
tú tienes experiencia en lo que es la tarea parlamentaria y legislativa como diputado y 
desde allí estoy seguro que él, como tú lo harás en donde te toque estar, seguirán  
trabajando para la integración y para el éxito de lo que todos queremos aquí que es la 
construcción de esta Patria Grande Latinoamericana.  

 
Simplemente trasmitirte mi saludo personal, reiterar el de Juan Manuel y de toda 

la Argentina que te recibirá con gusto el 4 y 5 de junio en la Expo ALADI 2015 y que te 
invita a quedarte el 6 y 7 al Festival Raíz también, que es un evento donde la cultura y 
la gastronomía son los elementos centrales, por lo tanto tu experiencia personal y la 
de Minerva, si pudiera estar también, va a hacer que sea muy grato poder contar con 
su presencia en esa oportunidad. 

 
Felipe simplemente trasmitirte mi más sincero agradecimiento, porque el volumen 

político, para usar un concepto que Chacho muchas veces ha dicho, que nos dejaste 
aquí en esta mesa de negociación va a ser muy difícil de remplazar. Estoy seguro que 
así como contaste con Alejandro en este año y medio, Alejandro sabrá continuar con 
los mandatos y con los intereses de México en pos de la integración regional. 

 
Así que un gran saludo, un abrazo y muchas gracias por haberme hecho aprender 

en esta mesa lo que es el valor de una relación con México, donde yo también viví y 
pasé varios años de mi infancia y recordar el gran cariño que tengo por ese país. 
Muchas gracias. 

 
PRESIDENTE. Muchas gracias. Le paso la palabra al señor Embajador de 

Paraguay. 
 
Representación de PARAGUAY (Bernardino Hugo Saguier Caballero). Gracias 

Presidente. Señor Secretario General, Subsecretarios, estimados colegas. Estimado 
Embajador de México y querido amigo Felipe, nos has sorprendido. Nos has hecho un 
discurso en el cual acabas ponderándonos a nosotros, y esta reunión es para 
recordarte a ti y despedirte, y lo has hecho con una caballerosidad realmente a la cual 
nos tienes acostumbrados.  

 
Con respecto a los comentarios sobre mi persona los recibo con mucho orgullo, 

porque yo suelo decir que cada una de las canas que peino tienen nombre y apellido, 
tienen momentos de experiencia en mi vida, de la cual estoy muy orgulloso. Por lo 
tanto, agradezco ese reconocimiento que has hecho, que es muy generoso por cierto. 

 
Estas despedidas, que son una norma protocolar de todos los ambientes 

diplomáticos, son de carácter casi obligatorio y escuchamos ponderaciones de la 
persona que se va y se convierte muchas veces en un concurso de oratoria, que 
además es complicado, porque tendemos a repetirnos en las ponderaciones de quien 
se va. La mayoría de las veces son de puro compromiso, pero en este caso, como 
creo que todos coincidimos, se trata de expresiones sinceras sobre una persona que 
se ha ganado el afecto y el respeto de sus colegas.  

 
Quisiera agregar a la reflexión que hizo nuestro Secretario General con respecto 

al compromiso de México con América Latina, que bien sabemos fue anunciada por el 
Presidente Peña Nieto al inicio mismo de su mandato, pero yo tengo una visión 
distinta, complementaria, para mí México es nuestra puerta de entrada a 
Norteamérica. Para nosotros el hecho de que México forme parte del Nafta significa 



 14 

que tenemos un aliado sincero, un aliado latinoamericano en un grupo regional 
económico importantísimo en el mundo. Y qué mejor que tener ahí a un aliado como 
México. 

 
Por otro lado, nosotros tenemos una muy fuerte relación personal con Felipe, 

ustedes podrán ver que la composición de las mesas de la ALADI hace que estemos 
sentados en forma alternada por nuestros Alternos. En el caso de Paraguay-México y 
México-Paraguay los Embajadores nos sentamos juntos. Y fue un hecho natural, fue 
un hecho que se dio desde el primer día, a pesar de que ahí me echaron y me pasaron 
a la Presidencia en un hecho casi simultáneo, pero el estar sentados lejos en ese 
período sin embargo estábamos siempre juntos. Y eso hizo que encontráramos ciertas 
coincidencias, ciertos intereses que tenemos, pasiones que tenemos en nuestra vida, 
comenzando por nuestra familia por supuesto; yendo por nuestra patria; la política, 
algo que nos une; el futbol, que nos une y nos desune dependiendo de las 
circunstancias; y otras muchas cuestiones que hemos encontrado en común. 

 
Hablando de tu función como Embajador de México, ya se ha dicho acá, agregar a 

lo que ha dicho el Secretario General ponderando todo lo que ha sido tu gestión, una 
contribución positiva, y agregar algo más sería realmente redundar en lo que todos 
sabemos que es.  

 
Mencionabas al final de tus palabras a tu antecesor, a Cassio. Cassio fue un gran 

Embajador, pero no lo extrañamos, vino otro Embajador. Yo lo conocía a Cassio 
anteriormente y Cassio ha sido un buenísimo Embajador y tú has sido y sos un gran 
Embajador de México. Son personas distintas y como bien dijo Chacho: “te vamos a 
extrañar en serio”. Esto no es un discurso, te vamos a extrañar. 

 
Estoy seguro que México encontrará alguien que te remplazará y remplazará los 

intereses de México en esta mesa, pero tú serás extrañado por todos nosotros. Tu 
corto paso por la ALADI, que lo conocíamos de entrada, estaba marcado como bien 
sabemos por tu compromiso político con tu partido, con tu Nación, con tu Presidente y 
lamentamos que te vayas.  

 
Pero, por otro lado saludamos que hoy tendremos a un Embajador nuestro en 

México y un amigo que no se va, sino un amigo que se queda, un amigo que ha 
recorrido gran parte de esta parte de América, valga la redundancia, y que se va 
conociéndonos mejor. México forma parte de América Latina, es parte de América 
Latina y lo ha demostrado repetidas veces.  

 
Has abierto las puertas de tu casa, las has abierto con una esposa que nos 

recuerda la mitología griega por su nombre: diosa de las artes y la sabiduría; y también 
representante de la belleza mexicana y una cantante extraordinaria. Los encuentros en 
tu casa han sido no solamente de amistad, de cooperación y de estrechar relaciones, 
sino también han sido relaciones de trabajo. Hemos acercado muchas posiciones en 
tu casa y eso no ha sido sino algo que ha acrecentado el valor de esos encuentros y, 
para agregarle, teníamos siempre una buena alegría musical que nos acompañaba 
con algunos buenos cantores y otros no tan buenos. 

 
Amigo Felipe, estimado Embajador, tu paso por la ALADI será siempre recordado 

por el empeño, la dedicación, la pasión que pusiste por esta Organización y, como 
bien decía Chacho, sabemos que esa misma dedicación la pusiste en el empeño del 
fortalecimiento de las relaciones entre tu país y este país sede, el Uruguay, logrando 
importantes avances sobre cuestiones que estaban pendientes de resolución. 
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Para tu satisfacción personal y la mía te cuento que la semana pasada, quizás ya 
lo sabes, una importante delegación paraguaya estuvo en México y estamos con unos 
acuerdos o preacuerdos, hemos avanzado lo que queríamos en nuestras relaciones 
bilaterales y ya hemos comprometido nuestra presencia en México en el 2016.  

 
En varias ocasiones en mi vida, Felipe, he tenido la oportunidad, por distribución 

geográfica, por abecedario, de estar cerca de México, me ha tocado estar muy cerca 
de grandes embajadores mexicanos. Tú, en ese conjunto de colegas que he tenido 
ocuparás siempre un lugar de privilegio, realmente te lo has ganado y eso ya quedó 
impreso en la memoria que tendremos siempre de ti.  

 
El Paraguay, Felipe, es una nación libre, independiente, altiva y orgullosa, 

orgullosa de su historia y sabe muy bien quienes son sus amigos. En una profunda 
crisis institucional que nosotros pasamos en el año 2012 tuvimos la comprensión y el 
entendimiento de México. El Paraguay no olvida a sus amigos, no olvida. Siempre 
reconoceremos la postura que han tenido de acompañarnos y de comprendernos, 
porque nadie más que los paraguayos estábamos conscientes de la crisis institucional 
que pasábamos y en ese momento necesitábamos la comprensión de nuestros 
hermanos, México nos la dio. Así que muchas gracias. 

 
Quisiera decir que te integraste además a toda la región, recorriste varios países, 

pero estás en deuda con nosotros, no fuiste al Paraguay. Entonces, formalmente 
quiero en nombre del Gobierno de mi país, por instrucciones precisas de Gobierno, 
trasmitirte que tienes la invitación para visitar al Paraguay en la fecha en que te sea 
oportuno. Pero que no sea muy lejana, en algún momento que estés por la región 
queremos verte  en Paraguay, queremos que vayas a conocer a ese país que quiere 
mucho a México, que tienen muchas cuestiones en común con México. 

 
Además, que puedas ver que ha sucedido un acontecimiento muy raro en nuestra 

cultura. Paraguay fue famoso no solamente por la maca y por otras cosas, sino 
también por su música, por las serenatas. Las serenatas en mi país eran siempre con 
guaranias melodiosas, amorosas, realmente muy buenas, pero hoy han sido 
remplazadas por los Mariachis, música muy alegre y además muy ruidosa. Y así se 
festejan hoy las serenatas en el Paraguay.  

 
Gracias Felipe, gracias Minerva, por habernos hecho sentir en nuestra casa las 

veces que hemos estado en la vuestra. Que tengan ustedes mucho éxito en México. 
 
PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Embajador. Quisiera ofrecerle la palabra al 

señor Embajador de Chile. 
 
Representación de CHILE (Eduardo Contreras Mella). Gracias Presidente. Por 

esas cosas raras que le ocurren a los seres humanos en momentos especiales como 
este, estuve recordando todo este rato esa canción que le escucháramos a Alberto 
Cortez y a otros “Cuando un amigo se va”. Pero también contradictoriamente, o 
consecuentemente, creo que la letra de esa canción no va con lo que son Felipe y 
Minerva por sus características personales especiales, es demasiado triste la letra de 
esa canción, es de otro momento. Yo creo que Felipe y Minerva son de aquellos 
amigos que no se van ni vienen, son de los amigos que están. Y por lo tanto la 
despedida de hoy tiene que ser alegre y no de tristeza.  

 
Dicho lo cual creo que es poco lo que se puede agregar a la excelente 

intervención de nuestro Secretario General, del Presidente y lo que aquí se ha dicho. 
Bastante se ha hablado de la manera en que Felipe ha cumplido un extraordinario 
papel en el campo diplomático por una parte y también en la ALADI.  
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Y ahí quiero detenerme un segundo porque su aporte no solo a la Expo ALADI 

pasada y a la futura, sino en general las diversas iniciativas que en esta sala hemos 
sido testigos han sido  planteadas por la Delegación de México a través de Felipe; nos 
resaltan la importancia extraordinaria que en este momento tiene ALADI por la 
situación especial que vive el continente latinoamericano desde el punto de vista 
político, económico, social, comercial y cultural. 

 
Y cuando en la historia de la humanidad se repite el ciclo de la preeminencia de 

los países del Asia, en particular China, la necesidad de unirnos los latinoamericanos, 
no para contrarrestar ni competir con China por supuesto, sino para integrarnos de una 
manera que convenga a los intereses de los pueblos, resulta en una urgencia extrema.   

 
Y en este momento, digámoslo francamente, lamentablemente no ha marchado 

con la rapidez necesaria UNASUR ni tampoco el MERCOSUR, y eso subraya la 
responsabilidad de ALADI, aun cuando no estén todos los países, que esperamos 
pronto estarán todos, como unidad latinoamericana que apriete los vínculos 
comerciales, económicos y también, cómo se está planeando para este año aquí, los 
vínculos desde el punto de vista cultural con proyecciones en el campo del arte, la 
cultura, del cine; extraordinario. Eso hace precisamente resaltar la participación de 
Felipe en lo que ha sido el trabajo que hemos visto y hemos sido testigos estos meses 
en ALADI.  

 
Pero también tengo que reiterar lo que todos han dicho; la calidez personal, la 

amistad de la familia, ya se han destacado los méritos personales de Felipe, la 
excelente voz y la amistad de Minerva, sus rancheras, sus boleros serán inolvidables, 
también los tangos; pero también quiero agregar unas palabras para los niños. Por lo 
menos yo tengo el privilegio, como aquel jugador chileno del América que no recuerdo 
como se llama, de haberle pasado algunos goles al más pequeño y reconozco que él 
también me atajó algunos otros, algunas noches en tu casa. Por lo tanto, recordemos 
también a esos niños graciosísimos y queribles que son los hijos de Felipe y Minerva. 

 
Todo esto lo digo porque eso es México: esa amistad que encontramos en ellos; 

esa generosidad; el sentido del humor de la vida; el cariño con que reciben, lo vivimos 
emocionadamente a comienzos de los años 70 –como ya lo he dicho alguna vez en 
ALADI– centenares y centenares de ciudadanas y ciudadanos de Brasil, de Paraguay, 
de Uruguay, de Argentina y de Chile que encontramos en México nuestro segundo 
hogar, nuestra fuente de trabajo y sobre todo entrañables amigos. Y eso lo representa 
extraordinariamente bien la pareja que hoy estamos despidiendo y creo que no hay 
mucho más que decir de esa grandeza cultural de ese extraordinario país. Yo tengo la 
certeza personal que superará, sin dudas, las enormes dificultades que hoy día vive, 
porque tiene la grandeza de alma para superar esas dificultades la nación Azteca. 

 
Por lo tanto, solo me resta decirle a Felipe y a su querida esposa: gracias por el 

cariño que nos dieron, gracias por el trabajo que han realizado y nos vamos a seguir 
viendo, seguramente en México o en Chile, aquí, pero estamos seguros que esta no 
es una despedida triste. Muchas gracias. 

 
PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Embajador. Quisiera ofrecerle la palabra al 

señor Embajador de Perú. 
 
Representación de PERÚ. (Augusto Arzubiaga Scheuch). Muchas gracias, señor 

Presidente. Secretario General, Subsecretarios, colegas y espero también que sean 
queridos amigos. Excelentísimo señor Felipe Enríquez y señora, deseo expresar mi 
felicitación, no solo por lo que he escuchado aquí sino por lo que he venido 
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escuchando anteriormente sobre su gestión al culminar aquí como Representante 
Permanente de los Estados Unidos Mexicanos ante la Asociación Latinoamericana de 
Integración, deseándole el mayor de los éxitos en las actividades futuras que 
desarrolle en su país.  

 
Lamentablemente, recién acabo de incorporarme a este Cuerpo de 

Representantes la semana pasada y no he tenido el honor de compartir su 
participación en las sesiones del Comité de Representantes, no obstante tengo 
conocimiento de sus valiosas contribuciones y sugerencias orientadas al 
fortalecimiento del proceso de integración en el marco de la ALADI y el apoyo 
permanente a las actividades de la Organización, destacando particularmente a las 
gestiones que desplegó ante su Gobierno para concretar su aporte sustantivo al 
financiamiento de la macrorrueda de negocios Expo ALADI realizada en octubre de 
2014.  

 
Asimismo, estimo altamente positivo resaltar su presencia con altas autoridades 

gubernamentales de su país en el lanzamiento de este evento de alcance 
multisectorial a celebrarse en octubre de 2016 en Coahuila, en su país, para promover 
y aprovechar las oportunidades de negocios entre los trece países miembros de la 
ALADI. 

 
Estoy seguro, señor Embajador, que dada su vocación de integracionista y de 

unión latinoamericana seguirá muy de cerca las actividades de la Asociación y 
continuará contribuyendo a iniciativas integradoras no solo de ALADI sino también de 
la Alianza del Pacífico, de la cual nuestros países son miembros fundadores. 

 
Y ya que se habló tanto de música, nosotros también tenemos un vals que dice: 

“todo vuelve”, y lo esperamos por acá muy pronto. Gracias. 
 
PRESIDENTE. Muchas gracias, señor Embajador. Quisiera pasarle la palabra al 

señor Embajador de Bolivia, adelante. 
 
Representación de BOLIVIA. (Benjamin Blanco Ferri). Muchas gracias, 

Presidente. Secretario, Embajadores, querido compañero Embajador de México, 
quiero darle todo mi agradecimiento por este tiempo de trabajo, por este tiempo que 
nos hemos podido conocer y desarrollar temas.  

 
Tenemos muchas coincidencias sobre lo que es la integración y creo que usted ha 

sido realmente un aporte a la integración. No tengo más que decir que no se haya 
dicho antes, me adhiero a todas y cada una de las palabras de los que me 
antecedieron y estamos seguros de que va a ir a representar lo que es la ALADI a 
México y que nos va a seguir apoyando allá en la integración latinoamericana. 

 
Muchas gracias siempre por la disposición, también de México, de poder acordar, 

de poder conversar. Cuántas veces con Alejandro, con un cigarro, hemos arreglado 
temas que estaban trancados, gracias por esa disposición de poder avanzar y de 
poder escuchar.  

 
Un saludo Embajador le mando, ojalá tenga mucho éxito con su familia en México, 

todo mi cariño y mi respeto.  
 
PRESIDENTE. Muchas gracias, Embajador. Le paso la palabra a la 

Representación de México, adelante Alejandro. 
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Representación de MÉXICO (Alejandro de la Peña Navarrete). Gracias, señor 
Presidente. Señor Secretario General, distinguidos Representantes Permanentes y 
Alternos, señores Subsecretarios, señoras y señores. Después de haber escuchado 
las elocuentes palabras de los distinguidos Embajadores que me precedieron en el 
uso de la misma, voy a ser sumamente breve. Solo deseo expresar mi reconocimiento 
al Embajador Felipe Enríquez, porque el haber sido Representante Alterno bajo su 
gestión como Representante Permanente ha sido realmente un privilegio y una gran 
experiencia.  

 
Colaborar con el Embajador Enríquez me ha dejado muchas enseñanzas, siendo 

él un destacado político con una amplia experiencia parlamentaria me enseñó una 
manera de ser y de hacer de gran utilidad para mi propia formación.  

 
Como todos pudimos apreciar y se ha mencionado aquí, el Embajador Enríquez 

tiene un don muy especial para generar iniciativas, conciliar intereses y llegar a 
resultados concretos, incluso cuando a primera vista, cuando menos para mí, ello se 
antojaba imposible. Su habilidad para transformar la adversidad en oportunidades y su 
tenacidad para alcanzar los objetivos planteados son realmente admirables. 

 
Finalmente, quiero expresar mi gratitud a Felipe, como lo llamamos cariñosamente 

y respetuosamente quienes lo estimamos, por haberme dado el beneficio de contar 
con sus consejos y amistad durante su gestión en Montevideo.  

 
Y no puedo dejar de señalar también que agradezco las conversaciones que en 

ocasiones tuve la oportunidad de sostener con nuestra querida Minerva, de novelas, 
de literatura y otros temas de interés mutuo y, sobre todo, el quedar eternamente 
agradecido de haber escuchado su voz en aquellas tertulias que de cuando en cuando 
se realizan en la residencia de México. 

 
Muchas gracias señor Embajador. No digo adiós, digo hasta pronto. Gracias. 
 
PRESIDENTE. Muchas gracias al señor Representante Alterno de México. A 

continuación, quisiera invitar al señor Embajador Enríquez a recibir la bandeja 
recordatoria por su gestión como Representante Permanente de México ante la 
ALADI. 

 
- Se entrega bandeja recordatoria. 

 
- Se toma foto recordatoria  

 
- Se levanta la sesión. 

 
 

__________ 


